
Прилагательные в чешском языке.
Сводные таблицы

Прилагательные в чешском языке изменяются в роде и числе в зависимости от существительно‐

го, к которому они относятся. 

Кроме того, прилагательные в чешском делятся на две группы:

твёрдые (окончания для каждого рода и числа) и мягкие (окончание -í одно для всех) 

твёрдые прилагательные склоняются по примеру mladý (mladá, mladé).

 Мужской род Женский род Средний род

 Единственное число

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladý (muž, stromek) 
(молодой мужчина, человек, побег /
деревце) 

mladá žena 
(молодая женщи‐
на)

mladé zvíře 
(молодое животное) 

Koho? Čeho? 
Кого? Чего? 

mladého 
(молодого)

mladé 
(молодой)

mladého 
(молодого)

Komu? Čemu? 
Кому? Чему? 

mladému 
(молодому)

mladé 
(молодой)

mladému 
(молодому)

Koho? Co? 
Кого? Что?

mladého (muže) 
(молодого мужчину, человека) 
mladý (stromek) 
(молодой побег / деревце)

mladou 
(молодую)

mladé 
(молодое)

Обращение mladý mladá  

O kom? O

čem? 
О ком? О чём?

o mladém 
(о молодом)

о mladé 
(о молодой)

o mladém 
(о молодом)

Kým? Čím? 
Кем? Чем?

mladým 
(молодым)

mladou 
(молодой)

mladým 
(молодым)

 Множественное число

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladí (muži) 
mladé (stromky) 
(молодые мужчины / люди, побеги /
деревца) 

mladé ženy 
(молодые женщи‐
ны)

mladá zvířata 
(молодые животные /
звери)
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 Мужской род Женский род Средний род

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

mladých 
(молодых)

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

mladým 
(молодым)

Koho? Co? 
Кого? Что?

mladé 
(молодых, молодые)

mladé 
(молодых)

mladá 
(молодых)

Обращение
mladí (muži) mladé (stromky) 
(молодые)

mladé 
(молодые)

mladá 
(молодые)

O kom? O

čem? 
О ком? О чём?

o mladých 
(о молодых)

Kým? Čím?

Кем? Чем?
mladými 
(молодыми)

В первом (кто, что?) и пятом (зовём) падежах во множественном числе мужского рода одушевлен‐

ного некоторые согласные перед окончанием -í меняются:

h – z drahý přítel – drazí přátelé (дорогой друг – дорогие друзья)

ch – š hluchý stařec – hluší starci (глухой старик – глухие старики)

k – c velký člověk – velcí lidé (большой человек – большие люди)

r – ř dobrý pracovník – dobří pracovníci (хороший юрист – хорошие юристы)

Аналогично окончания:

ský – ští český umělec – čeští umělci (чешский художник – чешские художники)

cky – čtí stranický kandidát – straničtí kandidáti (партийный кандидат – партийные кандидаты) 

čky – čcí maličký kluk – maličcí kluci (малюсенький мальчик – малюсенькие мальчики)

Вторая группа – мягкая. В именительном падеже для всех окончание -í.

 Мужской род Женский род Средний род

 Единственное число
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 Мужской род Женский род Средний род

Kdo? Co? 
Кто? Что?

jarní 
(весенний)

jarní 
(весенняя)

jarní 
(весеннее)

Koho? Čeho? 
Кого? Чего? 

jarního 
(весеннего)

jarní 
(весеннюю)

jarního 
(весеннего)

Komu? Čemu? 
Кому? Чему? 

jarnímu 
(весеннему)

jarní 
(весенней)

jarnímu 
(весеннему)

Koho? Co? 
Кого? Что?

jarního (motýla) 
(весеннего мотылька) 
jarní (květ) 
(весенний цветок)

jarní 
(весеннюю)

jarní 
(весеннее)

Обращение
jarní 
(весенний)

jarní 
(весенняя)

jarní 
(весеннее)

O kom? O čem? 
О ком? О чём? 

jarním 
(о весеннем)

jarní 
(о весенней)

jarním 
(о весеннем)

Kým? Čím? 
Кем? Чем?

jarním 
(весенним)

jarní 
(весенней)

jarním 
(весенним)

 Множественное число

Kdo? Co? 
Кто? Что?

jarní 
(весенние)

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

jarních 
(весенних)

Komu? Čemu? 
Кому? Чему?

jarním 
(весенним)

Koho? Co? 
Кого? Что?

jarní 
(весенние)

Обращение
jarní 
(весенние)

O kom? O čem? 
О ком? О чём?

jarních 
(о весенних)

Kým? Čím? 
Кем? Чем?

jarními 
(весенними) 

Наиболее употребляемые прилагательные этой группы: mobilní, právní, cizí, krajní, denní, noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.
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HO: 

drzý kluk (дерзкий мальчик) 

drzá holka (дерзкая девочка) 

drzé dítě (дерзкий ребёнок) 

Как прилагательные, склоняются и некоторые существительные, образовавшиеся от прилагатель‐

ных. Они имеют окончания -ý, -á, -í или -é.

Например:

hajný – егерь 

vrátný – дворецкий (швейцар) 

nájemné – аренда 

školné – плата за обучение 

krejčí – портной 

průvodčí – проводник (-ца) 

házená – гандбол

Мы рекомендуем учить тему прилагательных не через таблицы, а прорабатывая их сразу вместе с

существительными в разных падежах. 

А именно:

• Существительные и прилагательные женского рода. Единственное число. Падежи Nominativ,
Genitiv, Akuzativ.

• Существительные и прилагательные женского рода. Единственное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.

• Существительные и прилагательные мужского рода. Единственное число. Падежи
Nominativ, Genitiv, Akuzativ.

• Существительные и прилагательные мужского рода. Единственное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.

• Существительные и прилагательные среднего рода. Единственное число. Падежи Nominativ,
Genitiv, Akuzativ.

• Существительные и прилагательные среднего рода. Единственное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.

• Существительные и прилагательные женского рода. Множественное число. Падежи
Nominativ, Genitiv, Akuzativ.

• Существительные и прилагательные женского рода. Множественное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.

• Существительные и прилагательные мужского рода. Множественное число. Падежи
Nominativ, Genitiv, Akuzativ.

• Существительные и прилагательные мужского рода. Множественное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.

• Существительные и прилагательные среднего рода. Множественное число. Падежи
Nominativ, Genitiv, Akuzativ.
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• Существительные и прилагательные среднего рода. Множественное число. Падежи Dativ,
Lokál, Instrumentál.
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